
STADT BECKUM 

Niederschrift 

Gremium: Haupt-, Finanz- und Digitalausschuss 

Datum: Donnerstag, 20.04.2023 

Beginn: 17:00 Uhr 

Ende: 19:03 Uhr 

Ort: Aula der Antoniusschule, Antoniusstraße 5 – 7, 59269 Beckum 

Hinweis: Die Niederschrift ist für die Öffentlichkeit auf den öffentlichen Teil der 

Sitzung beschränkt. 
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Tagesordnung 

Öffentlicher Teil: 

1 Anfragen von Einwohnerinnen und Einwohnern 

2 Niederschrift über die Sitzung des Haupt-, Finanz- und Digitalausschusses vom 

09.02.2023 – öffentlicher Teil – 

3 Bericht der Verwaltung 

4 Übersicht über die prozessualen Verfahren der Stadt Beckum im Jahr 2022 

Vorlage: 2023/0092 

5 Beitritt zur Initiative "Lebenswerte Städte und Gemeinden durch angepasste  

Geschwindigkeiten" – Antrag der SPD-Fraktion vom 01.02.2023 

Vorlage: 2023/0066 

6 Erlass einer Ordnungsbehördlichen Verordnung über das Offenhalten von  

Verkaufsstellen am 4. Juni 2023 im Stadtteil Neubeckum im Zusammenhang mit 

der Veranstaltung "Stadtfest Neubeckum" 

Vorlage: 2023/0097/1 

Vorlage: 2023/0097 

7 Umsetzung der Wirtschaftsförderungsstrategie – Unternehmensservice 

Vorlage: 2023/0098 

8 Bericht über die Aktivitäten der Wirtschaftsförderung und die Vermarktung im  

Gewerbegebiet "Obere Brede an der A2" 

Vorlage: 2023/0090 

9 Verkauf von Gewerbegrundstücken – Anfrage der CDU-Fraktion vom 21.02.2023 

Vorlage: 2023/0093 

10 Anfragen von Ausschussmitgliedern 

Nicht öffentlicher Teil: 

1 Niederschrift über die Sitzung des Haupt-, Finanz- und Digitalausschusses vom 

09.02.2023 – nicht öffentlicher Teil – 

2 Bericht der Verwaltung 

3 Anmietung von Büroflächen im Gebäude Elisabethstraße 2 

Vorlage: 2023/0099 

4 Entscheidung über die Einlegung einer Klage zur Geltendmachung von Schadens-

ersatz 

Vorlage: 2023/0096 

5 Nachtragsauftrag für die Instandsetzung des Hilfeleistungslöschfahrzeuges  

"BEC1-HLF20-1" mit dem amtlichen Kennzeichen BE-BM 112 

Vorlage: 2023/0102 

6 Anmietung von Wohncontainern für die Unterbringung geflüchteter Menschen 

Vorlage: 2023/0087 

7 Kauf verschiedener Flächen für das Baugebiet "An der Steinbruchallee" sowie von 

Wegeflächen am Rolandsee 

Vorlage: 2023/0088 

8 Anfragen von Ausschussmitgliedern 
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Anwesenheitsliste 

Anwesend 

Vorsitz 

Michael Gerdhenrich  

CDU-Fraktion 

Dieter Beelmann Vertretung für Herrn Christoph Pundt 

Theresia Gerwing  

Peter Goriss Vertretung für Herrn Markus Höner 

Rudolf Goriss  

Andreas Kühnel  

Christoph Tentrup-Beckstedde  

SPD-Fraktion 

Dr. Rudolf Grothues  

Sigrid Himmel  

Felix Markmeier-Agnesens  

Peter Tripmaker  

Gilbert Wamba  

Fraktion Bündnis 90/Die Grünen 

Kai Braunert  

Nadhira de Silva  

Angelika Grüttner-Lütke  

FWG-Fraktion 

Gregor Stöppel  

FDP-Fraktion 

Timo Przybylak  

Verwaltung 

Thomas Wulf  

Arnulf-Alexander Sonnenburg  

Elmar Liekenbröcker  

Olaf Schulte  

Uwe Denkert  

Manuela Jakobs-Woltering  

Anja Korte  

Stefan Wilmes  

Nicht anwesend 

CDU-Fraktion 

Markus Höner  

Christoph Pundt  
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Protokoll 

Bürgermeister Gerdhenrich eröffnet die Sitzung und stellt die form- und fristgerechte Ein-

ladung sowie die Beschlussfähigkeit fest. Einwendungen hiergegen werden nicht erhoben. 

Öffentlicher Teil: 

1 Anfragen von Einwohnerinnen und Einwohnern 

 Anfragen werden nicht gestellt. 

2 Niederschrift über die Sitzung des Haupt-, Finanz- und Digitalausschusses vom 

09.02.2023 – öffentlicher Teil – 

 Herr Dr. Grothues ist der Ansicht, dass die Niederschrift beim Tagesordnungs-

punkt 13 – Aufstockung der Mittel für das Förderprogramm für steckerfertige 

Stromerzeugungsanlagen – Antrag der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen vom 

24.01.2023 – im öffentlichen Teil den Handlungsverlauf nicht vollständig wieder-

gebe. Es sei versäumt worden zu dokumentieren, dass sich die Mitglieder des Haupt-, 

Finanz- und Digitalausschusses einig seien, dass auch die Personen eine Förderung 

erhalten sollen, die zunächst keine Bewilligung erhalten haben, sich aber zwischen-

zeitlich trotzdem eine Anlage angeschafft haben. 

[Hinweis der Schriftführung: 

Die vom Vorsitz und der Schriftführung unterzeichnete Niederschrift ist eine öffent-

liche Urkunde im Sinne der der §§ 415, 417 und 418 Zivilprozessordnung. Die einmal 

unterzeichnete Niederschrift kann nachträglich nicht mehr geändert werden, auch 

nicht durch Beschluss des Rates beziehungsweise des jeweiligen kommunalpoliti-

schen Gremiums. Aus diesem Grund wird stattdessen ein Auszug aus der Nieder-

schrift von diesem Tagesordnungspunkt der Niederschrift des Haupt-, Finanz- und 

Digitalausschusses vom 09.02.2023 angehängt.] 

3 Bericht der Verwaltung 

 Anschaffung weiterer LoRaWAN-Geräte – Anfrage der Fraktion Bündnis 90/ 

Die Grünen 

„In der laufenden Testphase des Pilotprojektes LoRaWAN liegen für die eingebun-

denen Projekte in Bezug auf die Raumluftmessungen in der Sonnenschule, der Se-

kundarschule Beckum und dem Kindergarten Kleine Strolche die ersten Messdaten 

in einer Testanwendung vor. Weitere Messungen sollen dazu beitragen, die Testan-

wendung und Darstellung der Daten zu optimieren. 

Für die Messung der Bodenfeuchte sind die Messdaten aus den bislang eingebun-

denen Baumscheiben in einer Anwendung visualisiert. Die jeweiligen Messwerte 

können schon genutzt werden, um eine Anwuchspflege in Bezug auf das Gießen zu 

optimieren. Weitere Baumscheiben sollen in der Pilotphase noch eingebunden wer-

den. 

Im weiteren Verlauf der Pilotphase wird die Ausweitung der Anwendungsmöglich-

keiten des LoRaWAN-Netzes mit der Energieversorgung Beckum GmbH & Co. KG 

auch im Hinblick auf die Smart City-Entwicklung reflektiert.“ 
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Sachstandsbericht zu den Vorbereitungen der 800 Jahr-Feier – Anfrage der CDU-

Fraktion 

„In der Sitzung des zuständigen Ausschusses im Oktober 2022 wurde vom Stadt-

marketing Beckum das Feinkonzept „800 Jahre Beckum – Stadt im Wandel“ vorge-

stellt. 

Seitdem wurde an diesem Konzept mit Hochdruck gearbeitet, um den gemeinsamen 

Stadtgeburtstag mit Leben zu füllen und weiter ausarbeiten zu wollen. Um möglichst 

viele Beckumerinnen und Beckumer mitzunehmen, sind in den letzten Monaten 

zahlreiche Termine mit verschiedensten Ansprechpartnerinnen und Ansprechpart-

nern aus der Stadtgesellschaft erfolgt (Liste der Vereine und Institutionen liegt aus 

beziehungsweise siehe Anlage 1 zur Niederschrift). Hier liegt der Fokus auf der Ein-

bindung von Handel, Gastronomie, Schulen, Unternehmen und besonders der  

ehrenamtlichen Akteurinnen und Akteuren im Stadtgebiet. 

Wie weit ist das "Feinkonzept" ausgearbeitet und welche Maßnahmen sind geplant? 

Durch die Neuaufstellung des Stadtmarketings und die Bildung eines eigenen en-

gagierten Fachdienstes hat das Team des Stadtmarketings beste Voraussetzungen, 

um die Herausforderungen zur Planung des Stadtjubiläums gemeinsam mit der 

Stadtverwaltung erfolgreich umzusetzen. Dabei stehen wöchentlich interne und ex-

terne Projektsitzungen an, in denen verschiedene Schwerpunkte abgearbeitet wer-

den. Darüber hinaus steht die Zusammenarbeit mit der Stadtgesellschaft und die 

Aktivierung des Ehrenamtes im Fokus. Hier konnte das Team für den Hansetag in 

Fürstenau (10.06 und 11.06.2023), auf dem sich Beckum als Gastgeber 2024 präsen-

tiert, eine große Delegation mit heimischen Vertreterinnen und Vertretern auf die 

Beine stellen. Bislang werden 2 Busse aus Beckum anreisen. 

In welchem Entwicklungsstadium ist die angekündigte Werbekampagne? Die CDU-

Fraktion bittet um die Vorstellung wesentlicher Inhalte der Werbekampagne. 

Nach der Ausschreibung des Designkonzeptes 800 Jahre Beckum folgt im Mai die 

Vergabe. Das Jubiläumsdesign (Digital und Print-Version) ist dann für die Bewer-

bung des Stadtjubiläums ab Juni 2023 vorgesehen. Die Werbekampagne kann dann 

der Öffentlichkeit vorgestellt werden. 

Wie gestaltet sich die Zusammenarbeit mit der externen Eventagentur? 

Gemeinsam mit der Eventagentur Stuckmann gestaltet das Team des Stadtmarke-

tings die Vorbereitungen zum Jubiläumswochenende 2024. Die Zusammenarbeit er-

folgt in enger und vertrauensvoller Abstimmung. 

Wie ist der Sachstand zum angekündigten Sponsorenkonzept? 

Nach der Vorstellung im Beirat für das Stadtmarketing und im internen Lenkungs-

kreis erfolgt die Sponsorenansprache. Erste informelle Gespräche sind bereits er-

folgt. 
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Die Verwaltung wird gebeten, die Anzahl der Vereine, des Handels, der Schulen, der 

Industrie und der Gastronomie zu benennen, mit denen bereits Kontakt aufgenom-

men wurde. Wieviel positive Rückmeldungen hat es gegeben? Welche konkreten 

Projekte sind geplant? 

Die Liste der Kooperationsideen und Partnerinnen und Partner siehe Anlage/liegt 

aus. 

Der Wettbewerb rund um die Erstellung des Logos zum Stadtjubiläum 800 Jahre 

Beckum hat für große Resonanz gesorgt und hat bereits jetzt viel Vorfreude geweckt. 

Wie ist der aktuelle Stand zur Weiterentwicklung und Vermarktung des Stadtlogos? 

Das Logo wird als E-Mail-Signatur für die Stadtverwaltung seit dem 15.04.2023 ge-

nutzt. Darüber hinaus ist es seit März in der Ideenkampagne zum Stadtjubiläum auf 

der Großflächenwerbung im Stadtgebiet, auf der städtischen Internetseite und dem 

Social-Media-Kanal vertreten.“ 

Personalbedarf aufgrund des Wohngeld-Plus-Gesetzes 

„Zu Jahresbeginn 2023 trat das Gesetz zur Erhöhung des Wohngeldes in Kraft. Ziel 

des sogenannten Wohngeld-Plus-Gesetzes war neben einer Erhöhung der Wohn-

geldleistungen auch eine erhebliche Ausweitung des Kreises der Anspruchsberech-

tigten von bundesweit bislang rund 600 000 auf rund 2 Millionen Haushalte.  

Wie in der Sitzung des Ausschusses für Inklusion, Gleichstellung, Soziales, Wohnen 

und Ehrenamt am 16.11.2022 berichtet, hat sich die Verwaltung durch organisatori-

sche Maßnahmen auf den erwarteten Anstieg von Antragseingängen vorbereitet. Im 

Rathaus wurde ein Büro für Neuanträge eingerichtet, dessen Besetzung durch be-

fristete Verträge beziehungsweise vorübergehende Stundenaufstockungen erfolgte. 

Ziel der Maßnahme war es, zunächst den Antragseingang zu kanalisieren und die 

Sachbearbeitungen für die eigentliche Wohngeldprüfung zu entlasten. Zudem sollte 

der dauerhaft entstehende zusätzliche Personalbedarf abgeschätzt und Erfahrungen 

gesammelt werden, ob ein Frontoffice-Betrieb auch langfristig sinnvoll sein könnte. 

Wie zu erwarten, hat sich das Antragsaufkommen seit Ende des Jahres 2022 deutlich 

nach oben entwickelt. Insgesamt wurden von Dezember 2022 bis einschließlich 

März 2023 572 Anträge gestellt. Im Vorjahr waren es 240, vor 2 Jahren noch 179 An-

träge. Im 2-Jahreszeitraum bedeutet dies mehr als eine Verdreifachung.  

Die vorhandenen 3,3 Stellen im Aufgabenbereich Wohngeld stehen mit 2,8 Stellen 

für die reine Wohngeldsachbearbeitung zur Verfügung. Dies war bei den Fallzahlen 

im Jahr 2020/2021 grundsätzlich ausreichend. Um dem gestiegenen Personalbedarf 

im Aufgabenbereich Rechnung zu tragen, soll das bestehende Personal zunächst um 

2 unbefristete Vollzeitstellen aufgestockt werden. Es wird davon ausgegangen, dass 

mindestens diese Stellen dauerhaft benötigt werden.  

Dabei soll eine Stelle bis auf Weiteres im Frontoffice-Betrieb für die Erstberatung, 

telefonische Anfragen und Vervollständigung der Antragsunterlagen eingesetzt 

werden. Die andere Stelle wird die Sachbearbeitung verstärken.  

Angesichts des bereits bestehenden Arbeitsanfalls soll die Maßnahme so schnell wie 

möglich erfolgen. Da im Stellenplan keine entsprechenden Stellen im Fachdienst So-

ziale Dienste eingerichtet sind, sollen nicht besetzte Stellenanteile vorhandener Stel-

len verwendet werden, die anderenfalls im Stellenplan 2024 hätten eingespart wer-

den können. 
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Im Rahmen des kommenden Stellenplanes 2024 ist es erforderlich, diese Stellen ent-

sprechend im Fachdienst Soziale Dienste einzurichten.  

Die Umsetzung der Wohngeldreform vor Ort wird organisatorisch begleitet. Stellen-

bedarfe und andere Maßnahmen werden laufend überprüft und gegebenenfalls an-

gepasst.“ 

4 Übersicht über die prozessualen Verfahren der Stadt Beckum im Jahr 2022 

Vorlage: 2023/0092 

 Abstimmungsergebnis: 

zur Kenntnis genommen 

5 Beitritt zur Initiative "Lebenswerte Städte und Gemeinden durch angepasste  

Geschwindigkeiten" – Antrag der SPD-Fraktion vom 01.02.2023 

Vorlage: 2023/0066 

 Herr Markmeier-Agnesens erläutert den Antrag der SPD-Fraktion. Alle weiteren 

Fraktionen begrüßen ebenfalls den Beitritt zur Initiative. 

 Beschlussvorschlag: 

Die Stadt Beckum schließt sich der Initiative „Lebenswerte Städte durch  

angemessene Geschwindigkeiten“ an. 

Die Verwaltung wird beauftragt, die Stadt Leipzig um Aufnahme der Stadt Beckum 

in die Liste der unterstützenden Kommunen zu bitten und das Engagement in künf-

tigen Verlautbarungen der Initiative sichtbar werden zu lassen. 

 Abstimmungsergebnis: 

ungeändert beschlossen Ja 17  Nein 0  Enthaltung 0   

6 Erlass einer Ordnungsbehördlichen Verordnung über das Offenhalten von  

Verkaufsstellen am 4. Juni 2023 im Stadtteil Neubeckum im Zusammenhang mit 

der Veranstaltung "Stadtfest Neubeckum" 

Vorlage: 2023/0097/1 

Vorlage: 2023/0097 

 Beschlussvorschlag: 

Sachentscheidung 

Die als Anlage 1 zur Vorlage beigefügte Ordnungsbehördliche Verordnung über das 

Offenhalten von Verkaufsstellen am 4. Juni 2023 im Stadtteil Neubeckum im Zusam-

menhang mit der Veranstaltung „Stadtfest Neubeckum“ wird beschlossen. 

Kosten/Folgekosten 

Es entstehen Personal- und Sachkosten, die dem laufenden Verwaltungsbetrieb zu-

zuordnen sind. 

Finanzierung 

Es entstehen keine Auswirkungen auf den städtischen Haushalt.  

 Abstimmungsergebnis: 

ungeänderte Beschlussempfehlung Ja 17  Nein 0  Enthaltung 0   
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7 Umsetzung der Wirtschaftsförderungsstrategie – Unternehmensservice 

Vorlage: 2023/0098 

 Frau Jakobs-Woltering stellt anhand einer Präsentation (siehe Anlage 2 zur Nieder-

schrift) den Aufbau eines Unternehmensservice für die Stadt Beckum vor und beant-

wortet die Fragen der Anwesenden. 

 Abstimmungsergebnis: 

zur Kenntnis genommen 

8 Bericht über die Aktivitäten der Wirtschaftsförderung und die Vermarktung im 

Gewerbegebiet "Obere Brede an der A2" 

Vorlage: 2023/0090 

 Frau Korte berichtet anhand einer Präsentation (siehe Anlage 3 zur Niederschrift) 

über die Aktivitäten der Wirtschaftsförderung und die Vermarktung im Gewerbege-

biet „Obere Brede an der A2“. 

 Abstimmungsergebnis: 

zur Kenntnis genommen 

9 Verkauf von Gewerbegrundstücken – Anfrage der CDU-Fraktion vom 21.02.2023 

Vorlage: 2023/0093 

 Bürgermeister Gerdhenrich weist einleitend darauf hin, dass die Beantwortung der 

Fragen mit einem Verwaltungsvorschlag verknüpft sei, die Politik bei der Vergabe 

von Gewerbegrundstücken besser mit einzubeziehen. 

Herr Kühnel erläutert die Anfrage der CDU-Fraktion. Er erklärt, dass sie sich nicht 

ausreichend informiert fühle, insbesondere bei ablehnenden Entscheidungen. Inso-

fern werde der Verwaltungsvorschlag begrüßt. 

Die weiteren Fraktionen begrüßen ebenfalls den Verwaltungsvorschlag. 

Bürgermeister Gerdhenrich erklärt, dass eine Beschlussfassung nicht erforderlich sei. 

Die Verwaltung werde ab sofort – wie vorgeschlagen – die Fraktionen entsprechend 

informieren. 

 Abstimmungsergebnis: 

Beratung erfolgt 

10 Anfragen von Ausschussmitgliedern 

 Herr Kühnel erkundigt sich nach dem Sachstand bezüglich der Vermarktung des 

Bahnhofsgebäudes Neubeckum durch die Sparkasse. Herr Denkert berichtet, dass 

die Vermarktung aktuell noch laufe, es aber bereits interessante Gespräche gegeben 

habe. Sobald das Verfahren abgeschlossen und die Informationen aufbereitet wor-

den seien, werde der zuständige Ausschuss entsprechend informiert. 

Für die Richtigkeit: 

Beckum, den 24.04.2023 Beckum, den 24.04.2023 

gezeichnet gezeichnet 

Michael Gerdhenrich Stefan Wilmes 

Vorsitz Schriftführung 
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